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本期关注：山东菏泽邮政牡丹寄递项目

□本报记者 毛志鹏

损耗之解：催花牡丹换上“新衣服”

助农之解：推动鲜花产业发展壮大

菏泽邮

政工作人员

到牡丹种植

基地收寄邮

件。

让菏泽牡丹

据菏泽市牡丹发展服务中心相关负责人介

绍，“五一”前后，将有 40 万枝菏泽牡丹、芍药鲜

切花通过邮政、顺丰、德邦等多家快递公司，

“飞”向北京、上海、广州、昆明、武汉等大型花卉

批发市场，输送到全国各地。

“现在可供选择的快递公司很多，我们会选

择能够安全、快速将牡丹送至千家万户的快递

公司，销售旺季时，订购、下单的催花牡丹发货

都忙不过来。”赵忠帅说，集中销售期，每个大棚

每天至少销售 100 盆，多则 300 余盆，因牡丹品

种与花期不同，今年的价格从 90 元/盆至 300

元/盆不等。

赵忠帅说出了当地很多花农的心声。服务

周到、稳定正是邮政的优势之一。“作为寄递行

业‘国家队’，旺季、节假日能保证服务质量，这

让很多花农吃下了‘定心丸’。”李涛说。

长期以来，为了防止鲜切花在买家拿到前

盛开或死亡，花农们会将鲜切花放置在 2℃到

5℃的冷库中打冷，适时地补充水分，并在快递

寄出时在箱中放入冰袋降温，不容稍有差池。

这也造成了冰袋来源五花八门。花农使用的航

空冰袋来自不同品牌厂家，甚至有部分花农采

用原始办法——用矿泉水冰冻瓶代替航空冰

袋。这导致在航空运输安检过程中，沟通及管

理成本较高。

为此，菏泽邮政找到了菏泽市牡丹协会、芍

药协会，提出了鲜切花寄递包装耗材一体化服

务解决方案。该方案由邮政统一采购符合标准

的包装耗材及内置冰袋，并负责航空运输安检

等一系列协调工作，花农只需提供采购数量。

此举不仅降低了花农运营成本，还方便快速通

过航空安检，得到了菏泽市牡丹发展服务中心

和花农的认可。菏泽市分公司一个“小点子”解

决了花农大难题。

“每年催花牡丹寄递那 10 多天是最累的时

候。为了快速运出，我们要把小面包车开进花

农花棚里，先把牡丹装到面包车上，再一趟趟地

运出倒到棚外大车上。大车装满一车就发一

车，直达济南邮区中心走直发专线。”菏泽市邮

政分公司寄递事业部商企中心客户经理崔建军

说。不仅如此，为了提高分拣效率，他们在收寄

装车前，将不同路向邮件按照邮路规划，提前进

行分堆，按照顺序装车。据悉，催花牡丹旺季发

货期间，邮政渠道寄递的峰值可达每天 2000 余

件，每件货物重量在 30 公斤至 80 公斤，满载的 4

辆 17 米长的厢货车直发济南邮区中心，其工作

量可想而知。

为了让客户买得放心、养得省心、赏得舒

心，菏泽邮政严选当地优质牡丹种植基地，项目

团队上门选取花芽饱满、枝条粗壮、根系发达的

催花牡丹上线邮政微商城等平台，从源头上保

证品类质量。为提高下单及发货效率，菏泽邮

政在全市牡丹种植大棚内配备专职揽收员，客

户下订单后实现批量推送，揽收员现场通过热

敏打印机“打单”，信息即刻传送至处理中心，实

现分拣前置。充分考虑牡丹娇贵的特性以及花

盆较重、易碎的特点，菏泽邮政抽调 45 名“揽收

精英”、29 辆运输车，组建催花牡丹运输项目组，

进行专职运输，提高运输质效。同时，全方位提

升运输能力，全流程实现温控运输，“邮航+专

线+陆运”无缝衔接。菏泽邮政还对接农技专家

及种植客户，梳理催花牡丹养护说明书，随花一

同寄给客户，让客户能够科学养花、护花，实现

“花开随人意，四季吐芬芳”。“真没想到，在寒冬

能这么快就收到盛开的曹州牡丹，花儿开得真

艳、真‘富贵’，给咱们的寄递服务点赞！”家住安

徽合肥的许先生在春节期间收到从菏泽订购的

“紫二乔”牡丹，从对他的电话回访中，邮政工作

人员感受到了客户的激动与欢喜。

菏泽邮政的努力也得到了菏泽市牡丹发展

服务中心的肯定，该中心副主任刘继国表示：

“菏泽牡丹、芍药好看，但鲜花运输难，成本高。

邮政结合自身优势，积极履行央企责任，主动服

务乡村振兴，助力菏泽牡丹走向了全国。邮政

的加入稳定了整个鲜花市场寄递价格，是菏泽

牡丹、芍药能远销外地的重要保障因素，对菏泽

牡丹、芍药等鲜花产业的发展壮大起到了很大

的推动作用。”

2月的山东菏泽，空气中还残留着淡

淡的花香。

“我们已成功切入菏泽牡丹等鲜花寄递市

场，占有了一席之地。”2月 15日上午，李涛正准

备出发，他要在正月里把当地所有花农客户跑一

遍，把名片发出去，为4—5月的鲜切花旺季市场

开发做好准备。

李涛是山东省菏泽市邮政分公司寄递事业

部商企中心经理、牡丹寄递项目负责人。春节刚

过，菏泽市分公司召开了2023年鲜花寄递项目

拓展研讨会，总结春节期间催花牡丹寄递项目运

营情况，为新一年牡丹、芍药鲜切花寄递市场的

深入开发做准备。李涛感受到了邮政进军鲜花

寄递市场的决心，虽然压力很大，但信心也很足：

“现在菏泽牡丹、芍药鲜切花市场越来越成熟，寄

递需求越来越大，邮政大有可为。”

菏泽是“中国牡丹之都”，栽培牡丹已有400

多年的历史，有目前世界上种植面积最大、品种

最多的牡丹生产基地，已经形成了完整、有规模

的产业链。过去，菏泽牡丹更多依赖于花农自产

自销、外商批量采购等传统销售模式。从 2018

年开始，乘着“网红经济”的东风，菏泽牡丹的线

上销售开始起量，产生了大量的寄递需求。

菏泽邮政从解决制约花农发展的运输痛点

入手，寻找突破口，切入菏泽牡丹产业链，聚合

“邮航+民航”双渠道优质资源，全环节细化服务

措施，服务不断提档升级，赢得了市场和客户的

信任。在 2022年盛花季节，菏泽邮政累计协助

花农寄递牡丹 120吨，同比增长超过 70%；运

递鲜切花 500万余枝，同比增长超过 60%，

助力花农丰产又丰收。在今年春节催花牡丹寄

递市场，菏泽邮政占有率达到40%，寄递量突破

1.35万盆。

作为菏泽市一张亮丽名片，催花牡丹

历来以雍容华贵、寓意富贵吉祥受到欢

迎。春节前，是催花牡丹的销售旺季，反

季节培育改变了牡丹花期，象征富贵之意

的牡丹花吸引了全国各地的人们线上购

买。

鲜花好看，运输却难。催花牡丹带土

带盆，不同于普通的货物，加上北方冬季

天气寒冷，运输装卸过程中很容易损坏，

需要专用的包装箱。近几年受疫情影响，

市场上包装箱短缺，几乎到了一箱难求的

地步。包装箱价格更是一路飞涨，2020

年最高时为市场进价的 3 倍，一个要 80 多

元，给花农造成了巨大的负担。

菏泽邮政在进行深入市场调研后，加急

定制了一批专用包装箱，以平价提供给花

农。这一雪中送炭的举动，赢得了很多花农

的信赖。菏泽邮政以此为切入点，成功切入

了催花牡丹寄递市场，收获了大量订单。

1 月 6 日，在菏泽市牡丹街道办事处

赵楼社区事成牡丹培育基地温室大棚里，

一盆盆排列整齐的催花牡丹蓓蕾初绽。

棚外，邮政速递人员正和花农一起将出售

的催花牡丹打包、装箱，忙得热火朝天。

“催花牡丹棵大叶茂，运输过程中需要特

殊保护，最早发货的时候就是塑料袋加旧

报纸，无法保证牡丹的存活率，退单较多，

看上去档次也低。”基地温室负责人赵忠

帅说，“后来又使用了保鲜膜加纸箱，还是

不行。近几年的牡丹换了‘新衣服’，这种

包装箱不但能保护牡丹花，而且看上去大

气有档次，有利于提升菏泽牡丹的品牌影

响力。”

“新衣服”就是菏泽邮政为解决牡丹

快递运输过程中的损耗问题，为催花牡丹

量身定做的最新一代的专用包装箱，里面

是泡沫材质，两面相扣后可将盆植

牡丹完美地包裹起来，既能实现催花

牡丹在箱内的位置固定，又能恒定催花牡

丹所需要的环境温度。“这种包装箱，从外

观来看比较精美，可以有效保护娇嫩的牡

丹花朵，且利于牡丹生长，还节约了空间，

减少了运输成本。同时，外包装的箱子上

还印有‘中国牡丹’‘菏泽牡丹’和‘好客山

东’等标识，增强了菏泽牡丹的品牌传播

力，解决了花农包装物料存放难的问题。”

李涛说。

为减少催花牡丹的运输损伤，菏泽邮

政成立了专门的项目领导小组，从项目运

行和推广营销两方面强化项目运作，并在

奖励政策、车辆、人员、物料等方面予以强

力支撑。同时，优化专线运作模式，在春

节期间通过省分公司组开了北京、天津、

河南、河北、无锡（代运浙江、江苏、上海、

安 徽 ）

及 省 内

等 6 条 专

线，打造了专

线 直 达 9 省

（市）的 鲜 花 精

品线路，大大缩短

了牡丹花的运递时

限 ，减 少 了 鲜 花 损

耗，缓解了菏泽花农

的运输难题。

“在 5 月鲜切花销售旺季期间，我们

的 冷 链 车 会 每 天 深 夜 直 接 开 到 田 间 地

头。”李涛告诉记者。从清晨收寄提前到

前半夜收寄，微小改变的背后是终端批发

市场商户类客户最为看重的时限，不必过

夜就可上市销售——此前，清晨上门揽收

装车后，下午通过郑州机场空运至昆明、

广州等鲜花市场，第二天才能上市销售；

现在，晚上 9 点开始收寄装车，连夜赶到

郑州机场，次日凌晨 2 点机场安检，赶发

次日早上 6 点的飞机，外地花卉批发市场

的商户次日上午 10 点收到鲜切花，次日

下午就能在店销售，从装车到客户收货不

到 15个小时。

“揽收时间调整后，花农发货更及时

了 。 晚 上 9 点 前 的 订 单 都 可 以 当 天 发

出。虽然我们辛苦一些，但客户对邮政服

务更满意了，这是我们持续优化寄递运营

流程的目的。”李涛欣慰地说。

这也为广大花农解决了大麻烦。 近

几年，由于菏泽城区实行旧城改造，花农

的 种 植 基 地 向 乡 镇 偏 远 的 田 间 地 头 转

移。很多花农的牡丹种植地不但偏远，而

且田间道路狭窄，货车无法通行。

花农邓洪伟家的鲜花种植地在菏泽

牡丹区安兴镇刘楼村。 牡丹花娇贵，要在

低温环境下采摘、寄递。旺季时，邓洪伟

一家就在田间搭建一个小屋，凌晨 2 点起

来采花、打冷、选货、包装、发货，所有工序

全在田间完成。由于种植规模小，不能像

种植大户一样自己包车发运。以前，邓洪

伟一家包装完毕后还需将大约 50 公斤的

箱子一箱一箱地从田间扛出来，再骑着三

轮车送到长途汽车站，发往郑州赶发到昆

明的飞机。遇到刮风下雨，苦不堪言。

菏泽邮政在调研鲜花种植基地鲜花

寄递需求时，了解到这一困扰中小花农的

问题，决定每日派专人专车上门，不论发

件量多少，都帮助花农从田间把货扛出

来 ，再用小面包车转运到冷链车上。针

对昆明、广州等全国各大鲜花交易市场商

户的需求，为让鲜花保鲜，菏泽邮政寄递

事业部采取夜间低温收寄的方式，每天

18 点至 23 点到花农田间地头现场收寄，

再通过临时开通的菏泽至郑州直发冷链

邮路，在次日凌晨 2 点送达郑州机场。昆

明、广州等地花卉批发市场的商户当天上

午收到鲜花，下午就能上市销售。

菏泽邮政上门收寄解决了广大中小

花农的搬运问题，减轻了他们的劳动量，

收寄时间的调整及寄递流程的优化降低

了他们的运输成本，增加了他们的收入，

还大大提高了菏泽鲜花在全国市场上的

竞争力。

本版图片由菏泽市
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